

DECLARACIÓN DE TARIJA

III ENCUENTRO LATINOAMERICANO DE TERAPIA COMUNITARIA INTEGRATIVA

5 DE OCTUBRE DE 2024

Antecedentes

Después del primer encuentro latinoamericano de Terapia Comunitaria Integrativa (TCI) en Santiago de Chile, en 2017, y del segundo realizado en Buenos Aires, Argentina, en 2018, los días 4 y 5 de octubre 2024, se realizó, en Tarija, Bolivia, el III Encuentro Latinoamericano, que fue también el primer encuentro presencial de la Red Internacional de TCI en Español, creada en 2021 para intercambiar experiencias en este idioma.

El día 4 de octubre, Adalberto Barreto, el creador de la TCI, ofreció el Taller de formación “**Dialogando con el síntoma, ¿qué quieren decir mis dolores?**” con la presencia de unas 90 personas (entre Terapeutas Comunitarios e invitados).

En presencia de Terapeutas Comunitarios de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Francia, y República Dominicana, se realizaron presentaciones sobre las experiencias de la TCI en estos países y en el mundo. Finalmente, se acordaron las siguientes determinaciones comunes que se declaran a continuación:

Declaración

- La metodología de la TCI, como espacio solidario de construcción de vínculos, de escucha activa, de empoderamiento y de autoestima, ha significado, para todos nosotros y nosotras, un antes y un después, un punto de inicio de **transformación individual, familiar y colectiva**.
- Consideramos que la implementación y práctica de la TCI puede constituirse en una herramienta eficaz y eficiente para promover una **cultura de paz**, para con nosotros mismos, con los demás y con el planeta.
- Para dar a conocer lo que es la TCI, la carta de presentación por excelencia es la realización de la **Rueda de Terapia Comunitaria**, llamada de diferentes maneras según las personas o instituciones que la facilitan: Ruedas vinculantes, Círculos Seguros, Ronda o Círculo de Escucha, etc.
- Debemos reflexionar, analizar y proponer nuevas maneras y espacios de **formación y capacitación** para nuevos terapeutas y de **actualización y**

especialización, para los ya formados, así como animarlos a realizar más y más ruedas, rondas o círculos, para hacer más visible la TCI.

- Queremos abrir nuevos **canales permanentes de comunicación** entre los terapeutas comunitarios de habla hispana. Proponemos reunirnos en línea una hora cada mes, para mantener un canal abierto y proactivo de comunicación, facilitado a través de una comisión coordinadora conformada por un representante de cada país.
- Para garantizar la sostenibilidad e implementación de la práctica de la TCI, desde lo financiero, es indispensable buscar **convenios con instituciones públicas y privadas**, ONG, OBF, etc. de manera creativa y perseverante, de manera que sean las instituciones las que implementen la práctica de la TCI, como coadyuvante de los objetivos institucionales.
- Un desafío pendiente es la implementación de **la metodología de la TCI en todos los ámbitos de la educación**, para atender a las comunidades educadoras (padres y madres, profesores y estudiantes), y propiciar una atención integral (emocional, cognitiva, social y espiritual) en favor de la promoción de la salud mental.
- Reforzar el concepto de que, a diferencia de otras terapias, la TCI busca cuidar la **horizontalidad** y la circularidad en las ruedas, para construir nuevos escenarios colectivos de personas que sientan que son todas iguales en derechos y oportunidades.
- Como un acuerdo unánime, se determinó que el próximo encuentro de TCI en español tendrá lugar en **Quito, Ecuador** en fechas por definir durante el mes de **agosto del 2026**.

Tarija, Bolivia, octubre del 2024